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Описан опыт внедрения инновационной отечественной технологии динамического осветления воды (dynamic clarification) на базе динамических осветлителей и динамических осветлительных фильтров для очистки природных и сточных вод. Технология и соответствующее оборудование разработаны специалистами компании «Объединенные водные технологии» (Москва). Принцип работы динамического осветлителя основан на технологии контактной коагуляции в напорном фильтре с плавающей загрузкой. Особенностью динамического осветлителя являются усовершенствованные верхние и нижние дренажно-распределительные устройства, а также гранулированная инертная загрузка торговой марки INERT на основе полимерных материалов, обладающая высокой механической прочностью и соответственно длительным сроком службы. На примере Новокузнецкого алюминиевого завода представлены результаты очистки промышленно-ливневых сточных вод при использовании осветленной воды в оборотном водоснабжении предприятия. На примере нефтехимического завода (г. Павлодар, Казахстан) описан опыт внедрения динамического осветлительного фильтра, объединяющего в одном аппарате функцию динамического осветлителя и механического фильтра с тяжелой зернистой загрузкой. Представлены преимущества использования полиоксихлорида алюминия в качестве коагулянта по сравнению с сульфатом алюминия для технологии ДИКЛАР. Опыт внедрения данной технологии осветления воды подтверждает ее преимущества перед зарубежными аналогами и позволяет отнести ее к наилучшим доступным технологиям.
Ключевые слова: поверхностные воды, сточные воды, технология динамического осветления воды ДИКЛАР, динамический осветлитель, динамический осветлительный фильтр, механический фильтр, двухслойная загрузка, напорная контактная емкость, инертный загрузочный материал.
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The experience of introducing innovative home dynamic clarification technology on the basis of dynamic clarifiers and dynamic clarifying filters in natural and wastewater treatment is described. The technology and relative equipment have been developed by the specialists of «Integrated Water Technologies» Company (Moscow). The principle of the dynamic clarifier operation is based on the technology of contact coagulation in a pressure filter with floating media. The specific feature of the dynamic clarifier is the availability of improved upper and lower drain-distributing devices and also granulated INERT media manufactured on the basis of polymer materials and characterized by high mechanical strength and, consequently, long lifetime. By the example of the Novokuznetsk aluminum smelter the results of industrial and storm wastewater treatment with the use of clarified effluent in the in-plant recirculation system are presented. By the example of a petrochemical plant (Pavlodar city, Kazakhstan) the experience of introducing a dynamic clarifying filter that combines in one apparatus the functions of a dynamic clarifier and a mechanical filter with heavy granular media is described. The advantages of using aluminium polyoxychloride as a coagulant compared with aluminium sulfate for DYСLAR technology are presented. The experience of introducing the given technology of water clarification confirms its undeniable advantages compared to the foreign prototypes and allows designating it as best available technologies.
Key words: surface water, wastewater, DYСLAR water dynamic clarification technology, dynamic clarifier, dynamic clarifying filter, mechanical filter, double-layer media, pressure contact tank, inert media material.
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В 2014 г. на Новолипецком металлургическом комбинате завершены строительные работы уникальной установки биохимической очистки сточных вод коксохимического производства. Флотаторы торговой марки «ЭКОТОН», применяемые в цикле очистки оборотной фенольной воды от смол и масел, специально разработаны для использования в данной области промышленности и обеспечивают степень очистки по основным показателям на уровне 97,5%. Приведены результаты лабораторных исследований и натурных испытаний очистки фенольных вод коксохимических предприятий методом реагентной напорной флотации. Специалисты компании «ЭКОТОН» выполнили подбор параметров технологического оборудования и усовершенствовали конструкцию флотационной установки, определили основные параметры процесса физико-химической очистки фенольных вод с учетом их состава, высокой температуры, требований к концентрации примесей, содержащих смолы и масла, на выходе флотатора. Экспериментальные данные позволили разработать регламент эксплуатации флотационной установки для коксохимических предприятий с применением реагентной обработки фенольных вод. Новизна и оригинальность процессов очистки, реализованных в комплексе очистных сооружений ОАО «НЛМК», позволили герметизировать и установить над землей все коммуникации и емкости, что исключает вероятность загрязнения грунтовых вод и значительно снижает выбросы в атмосферный воздух. В 2015 г. после проведения промышленных испытаний флотатор торговой марки «ЭКОТОН» введен в эксплуатацию в составе биохимической установки коксохимического производства.

Ключевые слова: фенольные воды, коксохимическое производство, биохимическая установка, напорная флотация, флотатор, коагулянт, флокулянт.
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In 2014 the construction of a unique unit for biochemical treatment of wastewater from coke and by-product process at the «Novolipetsk Steelworks» OJSC was finished. EKOTON flotation units used in the process of removing tar and oils from the recycling phenol wastewater have been specially designed for the application in this industry and provide for 97.5% treatment level in relation to the main parameters. The results of the laboratory studies and full-scale tests of phenolic coke wastewater treatment by chemical dissolved air flotation are presented. The specialists of «EKOTON» Company have selected the parameters of the process equipment and improved the design of the flotation unit; determined the main parameters of physical-and chemical treatment of phenolic wastewater with due account for the wastewater composition, high temperature, limits of the tar and oil concentrations in the mixtures discharged from the flotation unit. The experimental data allowed developing the regulations for operating flotation units for coke and by-product process with the use of chemical treatment of phenolic wastewater. The novelty and singularity of the treatment processes introduced at the wastewater treatment facilities of «NMLK» OJSC provided for installing the completely sealed utilities and tanks above the ground to eliminate any possible underground water pollution and reduce air emissions. In 2015 after industrial-scale testing «EKOTON» flotation unit was commissioned as a part of the biochemical unit of the coke and by-product process.

Key words: phenolic water, coke and by-product process, biochemical unit, dissolved air flotation, flotation unit, coagulant, flocculant.
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Санкт-Петербург – самый крупный мегаполис, расположенный на берегу Балтийского моря, с развитой промышленной и транспортной инфраструктурой. Масштабы города определяют степень его ответственности за состояние Балтийского моря перед международным сообществом – участниками Хельсинкской Конвенции. К настоящему времени разработан перечень мероприятий по переключению прямых выпусков и прекращению сброса неочищенных сточных вод в водные объекты, подробно изучены технологические решения по очистке общесплавного и хозяйственно-бытового стока до требуемых показателей качества. Приводится описание системы учета количества выпавших осадков и расчета объема поверхностного стока на основании этих сведений. Представлена информация о созданной в Санкт-Петербурге автоматизированной сети учета атмосферных осадков и об автоматизированной системе управления этой сетью. Актуализирована методика расчета объемов поверхностного стока, производится уточнение площадей канализования по цифровому плану территории. Ведутся работы по изучению качества поверхностных сточных вод в различные периоды года, введена классификация по типу загрязненности площадей. Приводится описание очистных сооружений поверхностного стока, на которых использованы различные технологические схемы.

Ключевые слова: поверхностные сточные воды, прямой выпуск, расчет объема поверхностных вод, осадкомер, очистные сооружения.
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St. Petersrburg is the biggest megacity on the Baltic Sea, with well-developed industrial and transportation infrastructure. The scale of the city determines the level of the responsibility for the Baltic Sea state before the international community – participants in the Helsinki Convention. By the present moment a list of activities has been developed that includes rearranging direct outfalls and eliminating direct discharges of raw sewage into the water bodies; the process solutions on combined and domestic wastewater treatment to the required effluent quality standards have been studied in detail. The system of accounting the level of precipitation and calculating the amount of surface runoff on the basis of this data is described. The information on the automated network of accounting the atmospheric precipitation and on the automated system to control this network is presented. The method of calculating surface runoff amount has been updated; the sanitation areas are being specified according to the digital territory plan. The studies of the surface runoff seasonal quality fluctuations are carried out; the classification of the territories according to the pollution type has been introduced. The surface runoff treatment facilities with the use of different process flow schemes are described.

Key words: surface runoff, direct outfall, calculation of surface runoff amount, precipitation gauge, treatment facilities.
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Итальянская компания WAMGROUP® является одним из мировых лидеров в разработке и изготовлении оборудования для механической очистки сточных вод. Специалисты компании предлагают ряд инновационных решений, отвечающих специфическим требованиям организаций, занимающихся проектированием очистных сооружений канализации. Приведены данные о реализованном проекте очистных сооружений канализации в селе Бокино Тамбовского района Тамбовской области с применением шнековых механизированных решеток GCP. Технологическая линия включает несколько ступеней очистки сточных вод, в том числе механическую (от крупного мусора и песка), биологическую (от вредных органических и биогенных химических элементов), а также несколько стадий доочистки, отстаивания и фильтрации. На конечном этапе технологического процесса очищенная вода проходит ультрафиолетовое обеззараживание и направляется на сброс в реку Цна. Ввод в эксплуатацию новых очистных сооружений канализации позволил не только сделать жизнь людей более комфортной, но и улучшить экологическое состояние главной водной артерии Тамбовской области – реки Цна, а также повысить безопасность и качество пляжного отдыха в черте г. Тамбова.
Ключевые слова: сточные воды, очистные сооружения канализации, шнековая механизированная решетка, гравитационная песколовка, отстойник, аэротенк, нитрификация.
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WAMGROUP® Italian Company has been among world leaders in developing and manufacturing equipment for mechanical treatment of wastewater. The specialists of the company offer a number of innovative solutions that meet the specific demands of the companies designing water wastewater treatment facilities. The information on the implemented project of wastewater treatment facilities in Bokino village of the Tambov Region in the Tambov Area with the use of GCP mechanized screw screens is presented. The process line consists of several wastewater treatment stages including mechanical (removal of coarse litter and sand), biological (removal of organics and nutrients), and several stages of tertiary treatment, sedimentation and filtration. At the final stage of the process line the effluent is UV disinfected and discharged into the Tsna River. Commissioning the newly built wastewater treatment facilities provided for improving the living conditions for the residents, the ecological state of the Tsna River which is the main waterway in the Tambov Area, and the safety and quality of the beaches in the city of Tambov.
Key words: wastewater, wastewater treatment facilities, screw mechanized screen, gravity grit chamber, settling tank, aeration tank, nitrification.
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Австралийские водоканалы сталкиваются с серьезными проблемами в совершенствовании процесса управления биологическими осадками сточных вод. Увеличивающиеся транспортные расходы, возникновение неприятных запахов, риск изменения законодательства и общественное мнение вынуждают отказываться от традиционного размещения обезвоженных органических осадков на площадках и полигонах. Сопоставлены эксплуатационные затраты различных методов обработки ила и эмиссии углерода на канализационных очистных сооружениях Австралии, расположенных на побережье и внутри страны (соответственно прибрежные и внутренние очистные сооружения). Результаты исследований показали, что термическая обработка осадка, особенно жидкофазное окисление, является отработанной и надежной технологией, конкурентоспособной по сравнению с традиционными методами.

Ключевые слова: осадок сточных вод, очистные сооружения, термическая сушка, сжигание, жидкофазное окисление, технопесок, эмиссия углерода.
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Australian water utilities face a significant challenge in moving towards more sustainable biosolids management. There is increasing pressure to move away from the traditional approach of land application of dewatered biosolids due to escalating transport costs, community impacts such as odour and truck movements, and the risk of changing regulation or public perception affecting the future viability of land application. Different sludge treatments have been compared regarding performances, opex and carbon foot print for 2 case studies: Australian Inland and Coastal WWTP. Results have shown that thermal sludge treatments, especially Wet Air Oxidation which is now a proven technology, are highly competitive compared to conventional sludge treatments particularly when sludge disposal costs are high.

Key words: wastewater sludge, wastewater treatment facilities, heat drying, incineration, liquid-phase oxidation, technosand, carbon emission.
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Вопросы повышения надежности и сейсмостойкости систем водоотведения являются актуальными и должны рассматриваться при разработке перспективных схем развития территорий и городов, а также инвестиционных программ предприятий коммунального комплекса. Предлагается методика оптимизации структуры систем водоотведения, основанная на построении избыточных схем и поиске максимального потока минимальной весовой функции (минимальной стоимости, максимальной надежности и сейсмостойкости). Избыточные схемы формируются в результате наложения предварительно намеченных вариантов трасс систем водоотведения. Надежность оценивается количественным показателем – объемом неочищенных стоков, которые образуются за определенный интервал времени в результате аварий и времени восстановления сетей. Сейсмостойкость учитывается посредством увеличения интенсивности отказов в зависимости от балльности землетрясений и ориентации сейсмического воздействия. В предлагаемой методике сейсмические воздействия учитываются путем увеличения длины расчетных участков избыточной схемы водоотведения. Показано, что устройство разгрузочных и кольцующих коллекторов существенно повышает надежность и сейсмостойкость систем водоотведения.

Ключевые слова: система водоотведения, метод оптимизации, избыточная схема, количественный показатель надежности, сейсмостойкость, сейсмическое воздействие.
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The problems of improving the integrity and seismic resistance of wastewater disposal systems have been urgent and must be solved in the process of designing prospective plans of territorial and urban development as well as investment programs of public utilities. The procedure of wastewater system structure optimization based on developing redundant layout and searching the maximum flow of the minimum weight function (minimum cost, maximum integrity and seismic resistance) is suggested. Redundant layout is developed by overlapping the predesigned sewer routes. The integrity is evaluated by the quantitative index – raw sewage amount that is generated for the certain time period as a result of an accident and pipeline rehabilitation time. Seismic resistance is taken into consideration by increasing failure rate depending on the earthquake intensity and orientation of the seismic impact. The suggested procedure takes into account seismic impacts by increasing the length of the designed sections of the redundant sewer layout. It is shown that construction of subsidiary and loop sewers improves significantly the integrity and seismic resistance of sewers.

Key words: wastewater disposal system, optimization method, redundant layout, quantitative index of integrity, seismic resistance, seismic impact.
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